

# LA ACCION

Periódico Republicano

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona. . . . . 1'25 pesetas trimestre  
Fuera. . . . . 1'50 id. id.  
Número suelto 10 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, PAVO 8, 2.º

SALDRÁ LOS DOMINGOS

AÑO I

GERONA: DOMINGO 17 DE DICIEMBRE DE 1905

NÚM. 8

## YO ACUSO

Si yo tuviera el talento colosal de aquel cerebro maravilloso que se agitó en la figura gigantesca de aquel genio sublime que salvó la Francia y se llamó Zola, si en estos momentos de confusión caótica en los que no se oye otro ruido que el de las campanas fúnebres que están tocando á muerto por el pueblo español; si yo no temiera que mis palabras cayeran en el vacío de la más horrible negación; si yo creyera que había un pueblo digno que había de hacer caso de las palabras dictadas por la sinceridad haciendo caso omiso de la ninguna significación del hombre que las escribía, yo lanzaría al pueblo español un formidable ¡yo acuso! y desde el sitio más elevado, hasta el albergue más humilde todos caerían bajo mi acusación esperando tranquilo que las horas criminales de asesinos, hipócritas y cobardes cayeran sobre mí para despedazarme.

Pagaba con mi vida el beneficio que hacía á mi patria. Y que es una vida cuando se da por la humanidad? Pero en una nación como esta, en la cual, al sinvergüenza y canalla se le llama *un vivo* y al hombre honrado se le apellida *imbecil*,

¿Es cosa de escribir en serio lanzando acusaciones á la sociedad entera?

¿No es preferible como hace Soriano en el Congreso tomarlo todo á chácota y no dejar el humorismo aunque sea punzante y sangriento, de los labios ni de la pluma? Supongamos que en serio me lanzara con terribles anatemas y apóstrofes tremendos, censurando con viril energía, las anomalías repugnantes, las injusticias sangrientas, las advitraniedades horribles que á centenares, á millares, á millones se cometen cada minuto en nuestra pobre España á la que tanto quiero. ¿Qué ocurriría? Inmediatamente una turbamulta de imbeciles castrados, incapaces para toda función masculina y otra turbamulta de repugnantes envidiosos, ahogaría mi pobre voz lanzando al aire bocanadas de injurias y groserías y el escritor sincero, se vería envuelto en el ridículo por pretender salvar á esa misma canalla. Habría que oír las cosas que dirían de este nuevo rector, toda esa falange digna en mucha parte de arrastrar un grillete y la otra parte, de ir unguida á una carreta como los miserables bues que se ven así por su falta de bravura. Muchas veces he estado tentado á cojer la pluma y lanzar el formidable ¡yo acuso! contra esa sociedad relatando cuatro ó

cinco hechos que á mi me han ocurrido y las persecuciones de que he sido objeto por decir siempre la verdad que se anidaba en el fondo de mi ser.

Muchas veces he estado tentado de hacer una biografía completa de algunos altos y elevados personajes españoles para que supiera el pueblo honrado, lo que ignora; muchas veces he tenido ya la pluma en la mano para desnudar públicamente muchos hechos que se hallan cubiertos cuidadosamente... Siempre me ha contenido una sola consideración y es la de que el pueblo oye ya las cosas más graves como quien oye llover, se encoje de hombros y dice: ¡já mí qué!—Y ante un egoísmo tan refinado y tan cobarde y cínico, he enfundado la pluma contemplando con amargura, tan suicida indiferencia, propia de un pueblo estático sin energía ni impulsos.

El chiste mordaz, la sátira desvergonzada *pero que hace reír*, la broma carnavalesca, el epigrama cínico, esto es lo que priva así hay que hablar y que escribir, dejándose de *moralidades trasnochadas* y de *virtudes ridículas*... Eso ya pasó en España. ¿Y hay quien se escandalice porque un pueblo entero en España solicita emigrar á las Repúblicas americanas? Tentado estoy á pedir al Uruguay ó al Paraguay, cien leguas de terreno virgen (que las hay por miles) y organizar en España una emigración de los hombres libres que me quieran seguir en la seguridad de que pronto seríamos muchos miles de hombres...

¿Para qué insistir? Quería acusar y ya lo hice para que se rían los imbeciles.

Eduardo Carqué

## A los apóstatas

Mucho os he combatido, y aún tengo remordimientos por no haberos combatido más. El político que se vá de un partido avanzado á uno retrogrado, merece todas las condenaciones.

Pero al compararos ahora con aquellos que no os siguieron pensando como vosotros, y permanecieron en el campano republicano haciendo política monárquica, estoy por decir que sois más honrados que ellos.

Desde que os fuisteis á la monarquía, vuestra influencia en el republicanismo acabó y dejasteis de perturbarlo. Los que se quedaron entre nosotros, han hecho pagar bien cara al partido su consecuencia.

Al irros, despertásteis indignaciones que acrecentaron nuestra fé; en cambio, los otros la han ido matando poco á poco.

Más y mejor han servido á la monarquía los republicanos que no des-

sertaron, que vosotros los que os fuisteis descaradamente á sus filas. Vuestra influencia no se ha extendido más allá de los periódicos en que gobernásteis; la de ellos ha sido constante; y quizás mayor.

José Nakens

## CONVERSACION BREVE

Y bien—me dijeron las tres personas con quienes yo hablaba.—El partido republicano que usted nos pinta nos es el que existe. Y no serían malos tontos los militares que se comprometieran á traer la República, para encontrarse después con que se apoderaban del gobierno los hombres que hoy están en juego, incapaces los unos, sin alteza de miras los otros, y algunos especialistas en la bullanga y en el halagamiento de instintos poco recomendables.

—Quienes se engañan—les contesté—son ustedes y los militares que piensen así. El partido republicano no lo componen exclusivamente esos que bullen, que charlan y se agitan; hay muchos hombres de gran valía apartados del movimiento político, por falta de condiciones para elevarse poniendo en juego ciertos medios. Y hay además una porción de jóvenes inteligentes sin orientación en política, que se vendrían á la República en cuanto amenguase la influencia de esos señores consagrados, que ni saben atraerlos ni les abren camino para avanzar. Respecto á lo de caer el Gobierno en manos de esos hombres; sólo podría ocurrir en el caso de que los militares quisieran que cayese.

—Es que si los militares no lo hacían, el pueblo se pondría frente á ellos; y calcule usted la situación entonces.

—Se equivocan ustedes también en esto. El pueblo apoyaría decididamente al que le trajere la República. Está ya cansado de servir de instrumento á esos fantasmones para que vivan, medren y se den importancia dentro de la monarquía.

—Si usted lograra infundir en la mayoría de sus correligionarios esa idea ¡qué fácil sería todo lo demás!

—Lo procuraré. No quiero al morir llevarme el remordimiento de no haber acudido á todos los hombres, ni haber dejado de indicar todos los medios que he creído buenos para restaurar la República que ni servi, ni exploté, ni perdí.

Y no hablamos más.

De El Motin.

## TARJETA POSTAL

¡Sacerdotes ambiciosos no esperéis que queramos resucitar vuestra soberanía! ¿Qué tienen de común con Dios los sacerdotes? Los sacerdotes son á la moral lo que los charlatanes á la medicina. ¿Cuán diferente es el Dios de la Naturaleza del Dios de los sacerdotes! Nada conozco que se parezca tanto al ateísmo como la religión que ellos han hecho; con su premeditada manera de desfigurar al Ser Supremo, le han destruido tanto como han podido: ora han hecho de él una bola de fuego, ora un toro, ora un árbol, ya un hambre, ya un rey. Los sacerdotes han formado un Dios á su semejanza, es decir, tiránico, cómico, ambicioso, cruel implacable,

ble, y lo han tratado como en otro tiempo trataron los mayordomos á los descendientes de Clodoveo, para gobernar en su nombre y ponerse en su lugar; le han arrinconado en el cielo como en un palacio y solo le han invocado en la tierra para exigir en provecho propio diezmos, riquezas, honores, placeres y poder.

El verdadero sacerdote del Ser Supremo es la naturaleza, su templo el universo, su culto la virtud, sus fiestas la alegría de un gran pueblo que se reúne ante sus ojos para hacer más fuertes los lazos de la fraternidad universal y ofrecerle el homenaje de sus sencillos y puros corazones. Sacerdotes, ¿Con qué títulos habeis probado vuestra misión? ¿Habeis sido más justos, más modestos, más amantes de la verdad que los demás hombres? ¿Habeis amado la igualdad, defendido los derechos del pueblo, aborrecido el despotismo y combatido la tiranía? Vosotros habeis dicho á los reyes «Sois la imagen de Dios sobre la tierra, de él solo habeis recibido el poder», y los reyes han contestado «Si, vosotros sois verdaderamente los representantes de Dios unámonos para repartirnos el botín y las ofrendas de los moribundos. El cetro y el incensario han trabajado de consuno para deshonrar al cielo y dominar por la violencia la tierra.

Robespierre

## MANIFIESTO

### A los Federales Asturianos

Sensible nos es á los federales, tanto asturianos como de toda España, separarnos de la Unión republicana que con tanto entusiasmo se llevó á cabo el 25 de Marzo de 1903.

El partido federal cuenta en toda España con el 90 por 100 de los republicanos: somos la fuerza primordial republicana.

Bien organizados y dirigidos, contamos con elementos suficientes para la estéril lucha legal, como para la revolucionaria y el definitivo triunfo de la República.

Lo que necesita el partido federal es tener su consejo de jóvenes aguerridos; pues los viejos no sirven más que para paralizar todas las grandes ideas y aspiraciones, sirviendo por consiguiente de remoras del progreso, tanto en los partidos republicanos como en el dinástico.

Ni progresistas ni federales rompemos la Unión, ésta nació muerta con poner al señor Salmerón como jefe; sólo subsiste como sombra chinesca sostenida por unos cuantos camaleones republicanos y los fascinados que aún les siguen, los primeros falsos de fé y llenos de hipocresía y los segundos cándidos hasta... y esperando como fanáticos la venida del Mesías prometido.

Ningún hombre recibió tantos honores del pueblo republicano como el señor Salmerón; ninguno le pagó con tanta ingratitude, torcedor de sus ideales, marchitando sus esperanzas. Buenas palabras y malas obras fué su táctica como jefe de la Unión.

¿Ignoráis lo que dijo el Sr. Morote al discutir las actas de Madrid?

Dijo así:—En la noche del 10 de Setiembre, cuando aún no se sabía el resul-



tado de la elección, el Sr. Salmerón y yo coincidíamos en una misma apreciación. Lo peor, me decía el Sr. Salmerón, no será la derrota. Lo peor será que, si somos derrotados, nuestros correligionarios nos pedirán la revolución, y nos la pedirán convencidos de que para nada sirve depositar votos en las urnas.»

El señor Morote quitó el velo que cubría al señor Salmerón, ante los ciegos. Se lo quitó á sí mismo, y no se lo quitó á la minoría republicana porque no vino al caso; pero todos son lo mismo. La prensa republicana se hizo la distraída.

El pueblo republicano no se enteró de los pujos revolucionarios de su filósofo, metafísico y mayestático jefe.

Los monárquicos lo conocen mejor que sus fanáticos adoradores. En la sesión de 10 de Noviembre en el Congreso, dijo un señor diputado tratándolo del Sr. Salmerón:

«Yo no solamente le admiro, sino como monárquico le estoy sinceramente reconocido, porque abrigo el íntimo convencimiento, señores diputados de que mientras para bien de la Patria, el Sr. Salmerón continúe al frente del partido republicano, las instituciones pueden dormir tranquilas.»

Lo decimos muy alto para que lo oigan hasta los sordos: en lo sucesivo no queremos más uniones que nos sirvan de entretenimiento.

¡¡FEDERALES!!

A organizarnos bajo nuestra bandera, y confiemos que bien organizados y dirigidos conseguiremos nuestro fin, que no es otro en síntesis que la autonomía de las provincias, único medio de cortar el árbol del caciquismo cuyas raíces están en Madrid, y hacer que España entre por las vías del progreso y ocupe un puesto preeminente entre las naciones á que su posición geográfica y su natural riqueza la tienen destinada.

La monarquía es impotente para llevarnos por el camino de la regeneración, sólo á la juventud republicana le es fácil tal empresa, separando preocupaciones y mandando trastos viejos al hospital de los inválidos.

Avilés, Diciembre 1905

La Comisión organizadora

Con gusto publicamos el manifiesto que nos mandan los federales asturianos.

A los republicanos revolucionarios radicales de Gerona.

SALUDO

Honrados obreros que sois y sabéis sentir con la multitud que sufre; que sois infatigables luchadores de la redención obrera; que estáis siempre dispuestos á dar el paso progresivo para el bien de la humanidad en el camino racional de la revolución. La juventud revolucionaria, mientras en ella alienten hombres que mañana han de operar las regeneraciones sociales, ven congregadas en el resultado de vuestro labor, todas las energías para la conquista de la España nueva intelectual y libre para el triunfo de la verdad y de la justicia con la manifestación franca y voluntad libre de un pueblo que lucha en nombre de la revolución. Nosotros os alentamos viendo que sabéis reivindicaros de las retencencias calumniosas que os han dirigido la junta del censo de «Unión republicana». La juventud revolucionaria radical de este pueblo que siente hacia vosotros verdadero respeto y admiración, os saludan con verdadero cariño y entusiasmo.

José Palé.

Salt 12 de Diciembre de 1905.

Algo de política

Hora es ya de que escriba cuatro líneas de política republicana interna para este periódico que podrán algunos calificar de

disidente porque sus inspiradores no queremos abandonar el espíritu revolucionario marcado en la Magna Asamblea de 25 de Marzo y acordado solemnemente por «La Unión Republicana».

Y viene á mi memoria que en el número 90 del periódico El Ideal de Gerona, decía en un artículo titulado Unión Republicana—El pueblo republicano quiere á toda costa la unión: El pueblo la inició, el pueblo la impulsó. Y ahora añado. Fué obra del pueblo con el convencimiento íntimo de qué debíamos marchar directamente por derroteros radicales para derrocar en su base la indigna obra de la restauración.

Y desde el momento que se ha descartado el procedimiento revolucionario que inspiró aquel gran movimiento de opinión engendrado en las masas populares, es mi criterio que debemos retroceder al primitivo estado que originó aquella gran Asamblea y nuestras conciencias han de exigir con energía de quienes tienen el deber de cumplir con lo pactado el trabajo asiduo de preparar un formidable suceso si queremos salvar la que aun pueda restar de patria: todo lo demás que hemos venido haciendo hasta la fecha son fuegos artificiales disparados en un parlamento como el de España que solo rinde culto á la gran oratoria, insípida al uso.

Mientras la voluntad del pueblo se acató, mientras confiábamos que había de llegar el golpe definitivo, el entusiasmo crecía y el partido republicano engrosaba sus filas con adeptos dispuestos á jugarse la última carta en la lucha emprendida, pero desde el momento que el partido republicano se mueve dentro de un círculo cual centro que repela la revolución, si no nos apresuramos como dice el gran Costa no llegaremos á tiempo para salvar las ruinas de nuestra patria que vá desmoronándose como si fuera empujada por un gran sacudimiento interior.

J. Gultresa

Amer 7 Diciembre 1905.

Abolición necesaria

Si el monstruo «Fisco», si el avariento Estado, si el privilegio escandaloso, tuvieran un átomo siquiera de vitalidad bondadosa—digámoslo así—el arbitrario impuesto de Consumos hace tiempo que hubiera desaparecido en bien de las clases productoras, en beneficio del obrero quien merced á dicho tributo, es inicua y despojada de las dos terceras partes de su jornal, es puesto en la tesitura más difícil que caber puede, es arrojado entre las redes de la usura, es envuelto en los malditos pliegues de la miseria, es abrogado en el fatalismo más triste.

Entraña esto una gran verdad y no cabe poner en telas de duda dichos asertos.

En cuanto al perjuicio que esa espantosa contribución significa para las clases que producen es incontrovertible, es á todas luces demostrable que esos gremios desventurados se ven bloqueados por la dificultad implicatoria que su desarrollo progresivo requiere.

El agricultor tributa por concepto territorial, por cédula personal, por urbanización, por alcoholes, por el referido impuesto de Consumos.

Es pues evidente que no puede ese martir de la tierra desenvolverse en medio de esas tirabas legisladas. ¿De que modo?

Y á pesar de qué en el pueblo contribuye el desventurado elemento agrícola, si el género recolectado es transportado á un centro consumidor vuelve á pagar por el dicho concepto; en algunos casos el trescientos por ciento del valor del artículo.

Demostración de lo expuesto.

El vino tiene establecidos unos derechos á su introducción en Madrid equivalentes á 0'25 pesetas litro. El valor de este en el mercado productor es de 0'10 á 0'15. ¿Cabe mayor injusticia? ¿Puede darse transgresión más grande? ¿Existe desigualdad más enorme?

Se hace imprescindible, se hace necesaria la desaparición para que la dicha del país comience, para que de principio la regeneración de la Patria.

El impuesto de consumos es una de las mayores calamidades que sobre nosotros pesan.

Antonio Bendicho

PARECIDO

«Yo—decía un individuo para demostrar su valor—soy terrible cuando me en-

fado; lo mismo me da habérmelas con un hombre, que con dos, que con diez, que con mil; bofetada á éste, puntapié al otro puñalada al de acá, tiro al de allá, nada hay que se me resista, nadie que detenga mi furia...»

—¿Y se enfada usted á menudo, amigo?

—¡Oh, no!... ¡Nunca!...

Mucho se parece á este individuo el señor Salmerón, cuando se yergue mayestáticamente, y, sin venir á pelo en la mayoría de los casos, nos repite que él no perturbará el orden más que una vez, como diciendo: «¡Aquel día verán ustedes!»

¿Pero cuándo llegará ese día, amigo?

—Nunca. Es decir, cuando no haya pleitos en el mundo.»

De El Motín

VERSOS

RIMA

Sobre el mar hay un cielo. Sobre el cielo un arcano imposible de sonar.

Tras tus pestañas negras hay dos ojos. Profundos como el cielo y como el mar, y detrás de esos ojos, otro arcano tan grande como aquél. ¡Mayor quizás!

José María de la Torre.

CHAMPAGNE

A Fernando Moreno

Sale á la vida provocando salvas cual corresponde á su prosapia regia; salta en chispas de plata brilladoras la corona que luce en su cabeza, rompe los hierros que su cuello oprimen, pide á la luz su inspiración eterna, y rebosa en hirviendo y blanca espuma por la bruñida copa de Bohemia.. Entre el vapor fantástico que brota de esta argentina y frágil cabellera sale envuelta entre gasas purpúreas amor pidiendo y derramando perlas y exhalando perfumes de jazmines, la musa que trastorna y que marea que hace odiar y querer, que reza y jura que ofrece besos y que debe esencias. Dentro del vaso en que el Champagne rebode la mujer los ojos se reflejan (sa) cual gondolas errantes, cuyas alas cruzan el claro lago de Venecia. Presta á la boca nectar y ambrosia, hace brotar la inspiración poética y entonar himnos en honor de Baco y de Cupido y Venus Citerea. Falerno hirviendo, sus doradas ondas abrasan luego, al mismo á quien refresca, y hace que de la fiesta la heroína sus ojos cierre mustia y soñolienta aturrida por báquicos vapores y de ilusiones y fragancias obria. ¡Viva el Champagne! ¡El ámbar derretido! ¡Olvídense dolores y miserias! ¡Salte de nuevo tu fragante espuma por la bruñida copa de Bohemia! ¡Viva el Champagne! ¡Si con su fresca espumatrofiarse logró mi inteligencia, (ma) también me libertó de los pesares y dolores que medio naturaleza orlando de gardenias mi camino y alfombrando de lirios mi carrera!...

Carlos Ossório y Gallardo

MADRID

14 Diciembre

La política sigue cada vez más embrollada y se dá por seguro que una vez aprobados los presupuestos habrá sorpresas sorprendentes pues no falta quien diga que el jefe del Gobierno Sr. Moret tiene ya concedido por el Rey el Decreto de disolución de las Cortes para cuando lo crea necesario. Desde luego puede asegurarse que la fracción política que acaudilla el Sr. Canalejas se halla ya enfrente del gobierno y que no se tardará mucho tiempo en que se exteriorice esta actitud de oposición resuelta al Gobierno.

Lo del alcalde de Valencia ha provocado durante unos días gran marejada y pudiera ser que el asunto sea de los que traen cola y larga. Y nada más porque el asunto es muy vidrioso y pedría resbalar.

Soriano sigue su campaña en el Congreso ridiculizándolo todo lo que en aquella casa

ocurre y su campaña es muy elogiada en general pues realmente no vale la pena, tomar en serio tanta comedia y así hace más daño que con cien discursos serios campanudos y mayestáticos.

La supresión del impuesto de consumos parece que vá de veras y ya ha quedado nombrada la comisión de diputados y senadores para proponer la substitución del impuesto por los ingresos. Veremos si se hace algo de provecho.

La descomposición de la Unión republicana es cada día mayor y en cambio el grupo de radicales va engrosando de un modo extraordinario esperándose muy pronto grandes acontecimientos. Por hoy no puedo decir más pero aconsejo á ustedes que sigan por ese camino que es el de la verdad. Las juventudes republicanas españolas celebraron una asamblea muy importante el día 10 de Enero y de ella saldrán acuerdos de gran importancia para el partido republicano español.

Hasta otra se despide.

El Corresponsal.

Barcelona

14 Diciembre

El artículo de Lerroux el alma en los labios, sigue siendo muy comentado y todo el mundo espera algo importante después del mismo pues claramente se vé en dicho trabajo una actitud gallarda en frente de Salmerón.

Esta actitud es aquí muy elogiada por los elementos radicales y todos esperan algo de importancia. Pronto veremos que es lo que pasa si pasa algo; entre tanto no adelantemos juicios y esperemos, con la esperanza de no esperar sentados.

El banquete en honor de Lerroux y Junoy ha sido suspendido de órden gubernativa y «La Publicidad» del viernes comenta la suspensión recordando á Esepoff por aquello de que hay apellidos que acaban mal. La suspensión ha sido muy comentada y la cosa se enreda cada vez más. Todo ello es muy raro y la gente se escama, no se si con razón. Por lo demás reina tranquilidad completa y el Tibidabo tan alto, tan gallardo y tan hermoso.

El Corresponsal.

El radicalismo se impo

No podía esperarse otra cosa, las aspiraciones unánimes de un pueblo entero que gime oprimido bajo el peso de la injusticia social vinculada en un poder tirano é inamovible, podrán en mas ó menos tiempo, como las aguas de un río, detenerse, cohartarse, pero al fin, temprano ó tarde, resurgirán, indispensablemente, con mayor fuerza y con diferente carácter.

Así ha sucedido; la membrana encubridora del seno bendito en donde se iban acumulando y reproduciendo los deseos de todo un pueblo, ha reventado por tanto peso y con tal fuerza, que ha destrozado la valla salmeroniana en mal hora fabricada, acaso por... para detener la rápida corriente del partido republicano.

Las aspiraciones populares tanto tiempo estancadas, casi muertas, por los obstáculos que les impedían moverse, pasan con mayor fuerza é ímpetu, á semejanza de un río que se desborda á consecuencia de una tempestad, por encima de la barrera que estorbaba.

Fuerte sí, era esa barrera por su composición, Muro, Azcárate y demás componentes pero mas fuerte ha sido el deseo popular exteriorizado: vana será la pretensión de renovarla, inútil será el trabajo que para ello se emplee y nulo será tambien el esfuerzo que emplearán esos republicanos que sistemáticamente combaten el procedimiento revolucionario; acudid pronto, vosotros que tanto interés demostráis en que exista esa balla, á prestarle vuestras fuerzas apoyando contra ella vuestros codos para que no se caiga, no perded tiempo que la corriente del verdadero partido republicano en su paso por el ahora estrecho agujero va arrastrando, cada día, mas parte de su construcción, y allí apoyados, porque así os lo exige vuestro honor, podéis hacer retardar su desmoronamiento completo, pero acordaos que vuestro apoyo es insignificante ante la fuerza avasalladora de todo un pueblo y que debajo de la valla está vuestra merecida sepultura.

Leandro



## Notable estadística

Un eminente demógrafo francés, Jacques Bertillon ha demostrado que en el pasado año 1904 disminuyeron notablemente en Francia los nacimientos exponiendo el asunto á los ojos de los sabios para que éstos procuren disminuir el mal que se deja sentir.

Y un escritor satírico por vía de ingeniosa ocurrencia, ha dicho que la disminución de nacimiento se debe á la expulsión de los frailes.

Y como quiera que los frailes expulsados de Francia han entrado en España, es casi natural que aquí hubieran aumentado los nacimientos.

Sin embargo la estadística pública no lo acusa; luego...

—¿Sabe usted lo que sucede por los conventos?

—Como no se va por allí...

De «El Clamor Zaragozano».

## Venga la Revolución

### MINUTA

Venga en hora buena entre nosotros el feliz momento de conocernos.

Dejémonos de intrigas, vayamos á los hechos.

Es la hora de buscar la forma para arrollar á los traidores y hacer que triunfe la razón y la buena fé.

Vengan todos los republicanos que hartos de ver entre nosotros la traición, quieran luchar por el triunfo de la libertad.

Há, que arrollar esta ola reaccionaria que nos ahoga.

Hay que prescindir de personalismos, y formar un haz de personas honradas y dignas que se apresten á la lucha.

Fuera para siempre el odio personal entre nosotros, fuera los traidores.

Hay que acudir á la pureza de los hechos y de los procedimientos.

A esto estamos dispuestos los jóvenes, si no lo hacen los viejos republicanos.

De La Republica de Bilbao

## Espectaculos

En la noche del sábado y el domingo tarde y noche los cinematógrafos Lonsor y Paralelo exhibieron como de costumbre hermosas y divertidas películas que son el encanto de los niños que llenan aquellos locales todos los días festivos.

En el Teatro de Novedades, actuará el sábado por la noche y el domingo tarde y noche la excelente compañía de varietés que ha actuado en el Teatro Principal la semana anterior. Los trabajos que realizan estos modestos artistas son muy notables y ejecutados con gran limpieza por lo que aconsejamos al público que acude á Novedades en la seguridad de no verse defraudado. Y no es reclamo, pero es justicia.

Nos dicen que en el Teatro Principal es muy probable que actúe una compañía de género chico durante las Navidades y en Novedades es también muy probable que actúe otra compañía del género cómico.

Y no va más de espectáculos ni Girona dá más de sí.



## Fruslerías



—«Señá Pilar, me ha dicho mi madre que me dé V. el fuelle.

—Dile á tu madre que el fuelle no sale de casa; que venga á soplar aquí.

Cierta tarde en Zaragoza una corrida vi yo y el espada le brindó el sexto toro á una moza El diestro estuvo fatal y ella que era muy salada exclamó;—¡Valiente espada que en el sexto queda mall!

Dos baturros contemplaban la estatua de la justicia é interpretándola entrambos uno á otro le decía:

—Con la balanza que lleva de revendedera á guisa «Todo español se vende» está diciendo esa chica. Y aún más malicioso el otro que la espada le veía —¡Ca! contestóle, esa moza la bolsa pide ó la vida!

Un baturro á otro baturro —¿Ande vas? —A la feria de Tarazona á ver si vendo á mi suegra. —¿Y cuanto quieres por ella? —¡Ya es tuya!»

(De cuentos Baturros)

Una que presume mucho por entre la aristocracia la ví bailar con un pater ¡que bien y con cuanta gracia!

Un cantar valiente

Dicen que el mundo se viene todo entero contra mí Y yo contra el mundo entero lucharé hasta morir.

Diálogo á la puerta de un casino. —¿Como te han tratado esta noche? —Lo mismo que anoche. —¿Es decir que ma legro de verte bueno eh? —¿Y tu vas ahora por arriba á repetir la suerte? ¡Bueno! Avisame cuando ganes. —¿Que te avise cuando gane? Pues vete á dormir tranquilamente pues aun no me conoce el cubilete.



Riscaro

## Notas, Noticias y comentarios

Rogamos á nuestros queridos lectores que perdonen el gran número de erratas de imprenta que aparecieron en nuestro número anterior, debido á no haber sido posible á nuestro querido Director corregirlas por tener que salir precipitadamente para Barcelona.

Hemos recibido un bonito calendario de pared para 1906 que nos ha regalado el inte-

ligente farmacéutico de esta capital señor Llobet.

Es este un delicado obsequio que el dueño de la acreditada farmacia del Mercadal hace á su ya numerosa clientela á pesar del poco tiempo que lleva establecido, lo que prueba la bondad de los productos que allí se expenden.

En una de las noticias del número anterior señalabamos el peligro que ofrece el estado ruinoso de una casa de la calle del Pavo, dejando de poner el número de la casa por un descuido de redacción: la casa es la señalada con el número 1 y volvemos á insistir muy en serio sobre nuestra denuncia.

Ya se ha posesionado del Gobierno civil de la provincia el nuevo gobernador Sr. Ruiz Zorrilla, pariente según nos dicen del insigne revolucionario don Manuel Ruiz Zorrilla.

Tenemos de este señor muy buenas noticias y deseamos que su gestión sea benéfica para la Provincia durante el tiempo de su mando. Por lo pronto hemos oido asegurar que ha dado órdenes terminantes contra el juego. Por ello le felicitamos.

Se encuentra enferma de algún cuidado doña Filomena Gabardós, esposa de nuestro querido amigo y correligionario don Enrique Cardoneda.

Desearíamos vivamente su pronto restablecimiento.

En el merendero de la Barca, se reunieron el lunes último, los ciudadanos Riera, Turbau, nuestro querido Director y otros correligionarios amigos nuestros para celebrar con una modesta merienda, que fué por cierto muy bien servida y condimentada, la fecha que pasará á la historia de la humanidad marcando los nuevos derroteros que han de seguir los pueblos libres, de la separación de la Iglesia y el Estado en Francia. No hubo brindis, pero reinó una gran armonía y un gran entusiasmo por los hechos de la nación vecina que tan alto sabe poner el dominio de la razón que es el único dominio que debe reinar en la sociedad universal.

El frío aprieta estos días de una manera seria y la columna termométrica baja que es un dolor. Para estas cosas no hay como abrigo el cuerpo interiormente con algo que se pegue al riñón y taparse la boca con cuidado, pues por donde entran moscas, pueden entrar también pulmonías. Conque lo dicho, abrigarse y venga frío.

Hemos recibido esta semana el periódico republicano de Logroño «La Rioja republicana» «La Coalición» de Badajoz y La «Risa» de Vigo, Les agradecemos la visita y establecemos gustosos el cambio.

En la administración de este periódico se vende al precio de una peseta el ejemplar la obra titulada «Psicología de la materia» de la que es autor nuestro querido Director Sr. Carqué, y cuya obra recomendamos á los lectores con cariño por las cuestiones científicas de verdadera actualidad que en ella se resuelven.

En Madrid, Barcelona y Zaragoza alcanzó un gran éxito dicha obra.

Las obras que se están realizando para canalizar las aguas del Onyar están muy adelantadas y por ello felicitamos al Sr. Monsalvatje como iniciador de las mismas.

Se construye también una alcantarilla para desviar por ella las aguas del Hospital con objeto de que no se mezclen con las aguas del rio en los lavaderos que también se construyen en la parte del puente de San Francisco.

Aplaudimos la mejora pues de este modo queda una soberbia esplanada para el mercado de ganados y para completar la obra rogamos al Sr. Alcalde ordene cuanto antes la instalación de una barandilla protectora encima del canalillo para evitar así las desgracias que habrán de ocurrir sinó se construye pronto.

### LA BOEMIA

De una verdadera novedad literaria vamos á dar cuenta á nuestros lectores. La importante Casa editorial La Enciclopedia Moderna está imprimiendo y publicará en breve una escrupulosa versión española de la deliciosa comedia de mujer La boemia. Esta gran obra tan popularizada como novela y como ópera, es casi desconocida en España como comedia. Los actores, las Sociedades Teatrales, los aficionados, acogerán con simpatía esta obra que está llamada á leerse mucho y á representarse más todavía. La edición está á todo lujo. La Enciclopedia Moderna merece un aplauso por su esplendidez y buen gusto.

Hemos recibido momento antes de cerrar nuestra edición un hermoso trabajo del notable publicista, señor Vinardell que reside en París y en el próximo número lo publicaremos sintiendo que esté ya el número compuesto y no podamos darle cabida esta semana.

Sr. Alcalde:

Una numerosa comisión compuesta de los vecinos de las calles de Rambla de Pi Margall Ginesta, Pavo y Canaders nos ruega supliquemos en su nombre á V. S. se digne ordenar de nuevo el arreglo del pozo público instalado en los porches de la Rambla de Pi Margall, el cual se mezcla con el depósito de letrinas de la casa propiedad del señor Resta.

La salud del vecindario de esta barriada exige toma V. S. prontas y enérgicas medidas en evitación del mal.

¿No se pondría ordenar al propietario de dicha casa, que trasladara el mencionado depósito de letrinas?

Esperamos de la rectitud de V. S. serán atendidas las justas quejas del vecindario.

## Farmacia del Mercadal

DE

L. DE LLOBET

Bernardas, 2,

MEDICAMENTOS QUIMICAMENTE PUROS

Análisis químicos

Específicos de todas clases

VINOS Y JARABES MEDICINALES

Establecimiento Tipográfico de LA LUCHA



# FOTOGRAFÍA DE A. GARCIA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflán al Puente de Piedra)

**Ampliaciones tamaño natural directas, 50 por 60, con marco completo: 22 ptas.**

Cada 6 retratos platino se regala una ampliación adecuada al tamaño del retrato.

**6 retratos album, satinados ó con brillo, 6 pesetas**

No se entregan los trabajos que no estén hechos á gusto del público

## AGENCIA DE NEGOCIOS

DE **JOSÉ MARGALL**

En este Centro encontrará el público verdaderas garantías para sus intereses, en la gestión de toda clase de asuntos judiciales, mercantiles, cobro de créditos, etc., etc.

Honorarios discrecionales.

Plaza de la Constitución

## HOTEL DEL PINO

DE **BUENAVENTURA GIRATO**

Riera del Pino 4 y 6. Barcelona

Situado en el centro de la capital con vistas á las Ramblas y frente al Gran Tiro del Liseo.

Habitaciones espaciosas; precios económicos.

## EL CRONÓMETRO

**Relojería de Emilio Turbau**  
Rambla de Verdaguer

Se garantizan los relojes y composturas de esta casa. Gran surtido de relojes de pared y despertadores. Esta casa vende un 25 por 100 más barato que la que más barato venda. Ved para creer.

## SOMBRERERÍA

**gran surtido de gorras de toda clases**

AL POR MAYOR Y MENOR

**TERESA COROMINAS**

10, Ciudadanos, 10.--GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas.

**RAMO PARTICULAR PARA SACERDOTES**

# La Acción

Periódico Republicano

de gran circulación en la provincia

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona. . . . . 1,25 pesetas trimestre

Fuera. . . . . 1,50 » »

Anuncios, reclamos y noticias á precios convencionales

## ¿MURIÓ LA CALVICIE! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

PATENTE DE INVENCION  
POR  
20 AÑOS

Premiado en varias Exposiciones  
con DIPLOMAS DE HONOR  
y MEDALLAS DE ORO



Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tina pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

*El que es calvo ó le cae el cabello es porque quiere*, pues mediante contrato

**¡¡ Nada se paga si no sale el cabello!!**

¿Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado *Céfiro de Oriente-Lillo*?

Consulta por el inventor *D. Meliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º* - BARCELONA, de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

### AVISO IMPORTANTE

**25.000 PSESTAS** se apostarán contra igual cantidad, al que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

**CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**

## GRAN SASTRERIA

DE

*Francisco Fabregas*

1, Cort-Real, 1

Variadísimo surtido en géneros de última novedad para la presente temporada

CONFECCIÓN ELEGANTE Y PRECIOS BARATÍSIMOS

**VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS**